
ПРАВОПИСАНИЕ 
ПРИСТАВОК



Написание приставок

И или Ы в 
начале слова

На глухую и 
звонкую согласную

По смыслу

НАД-,  ОБ-, ОТ-
ПЕРЕД-, ПРЕД-, 
В-, С-, ПО-, НА-, 
ЗА-, ДО-, ПЕРЕ-, 
ПРО-

РАЗ-  РАС-      
РОЗ - РОС-     
ВОЗ-  ВОС-     
ВЗ-    ВС-        
ИЗ-    ИС-    
БЕЗ-   БЕС-
ЧРЕЗ- ЧРЕС- 
ЧЕРЕЗ- ЧЕРЕС-  
НИЗ- НИС- 

ПРЕ-

ПРИ-



Буквы И/Ы после приставок
После приставок, оканчивающихся на 
согласную, вместо буквы И пишется буква Ы. 

подЫграть, разЫграть, сЫграть — Играть 
отЫскать, подЫскать, разЫскать — Искать 
безЫдейный — Идейный 
безЫнициативный — Инициативный 



КОГДА правило на И и Ы после 
приставки НЕ РАБОТАЕТ.   

1.Исключение. В слове взИмать пишется буква И. в однокоренных 
ПОСЛЕ ДРУГИХ ПРИСТАВОК пишется Ы согласно правилу: изЫмать   

2. После приставок МЕЖ- и СВЕРХ- сохраняется буква И. 
межИнститутский, сверхИзысканный, сверхИнтересный   

3.После иноязычных приставок ДЕЗ-, КОНТР-, ПОСТ-, СУБ-, СУПЕР-, 
ТРАНС-, ПАН- буква И сохраняется. дезИнформация, контрИгра, 
трансИорданский, панИсламизм   

4.Сложносокращённые слова не подчиняются данному правилу. Буква 
И сохраняется. медИнститут, педИнститут, спортИнвентарь, 

5.В сложных словах с первой основой ДВУХ-, ТРЁХ, ЧЕТЫРЁХ- тоже 
сохраняется И. двухИмпульсный, трехИмпульсный, трёхИонный, 
четырехИгольный  



РА-  
РО-  
БЕ-    И-    
НИ- 
ВО-    
В-  ЧРЕ- 
ЧЕРЕ-

РА-  
РО-  
БЕ-    
И-    
НИ- 
ВО-    
В-  
ЧРЕ- 
ЧЕРЕ
-

ПЕРЕД 
ГЛАСНЫМИ И 
ЗВОНКИМИ 
СОГЛАСНЫМИ

Б, В, Г, Д, Ж, 
З, Л ,М, Н, Р. 

РАЗ-БИТЬ          
РОЗ-ЛИВ

БЕЗ-ЛУННАЯ

ИЗ-БЕЖАТЬ      

НИЗ-ВЕРГАТЬ

ВОЗ-РОЖДЕНИЕ

ВЗ-РОСЛЕНИЕ

ЧРЕЗ-МЕРНЫЙ

ПЕРЕД

ГЛУХИМИ

СОГЛАСНЫМИ

К, П, С, Т, Ф,

 Ч, Х, Ш, Щ, Ц, 

 

-СТЕПКА, 
ХОЧЕШЬ ЩЕЦ? 

- ФИ.

РАС-ПИСАНИЕ

РОС-ПИСЬ

БЕС-СОННЫЙ

ИС-ПРАВИТЬ

ВОС-СТАНОВИТЬ

НИС-ПАДАТЬ

ВС-ПЫХНУТЬ

ЧЕРЕС-ЧУР



     

ПРИ- 

Близость, пространственная 
смежность

Прибавление, присоединение, 
приближение

Совершение действия 
не в полной мере

ПРЕ-
= ОЧЕНЬ

= ПЕРЕ-

Совершение действия в 
полной мере, до конца

Приусадебный 
пригнать, 
пристроить, 
придержать 
придать 
пристегнуть 
приберечь 
приукрасить 
припрятать

Премудрый 
преувеличить 
преодолеть 
преграждать



РАЗЛИЧАЙ ПО ЗНАЧЕНИЮ
Предать (выдать 
кого-нибудь)

придать (добавить)

Претворить 
(осуществить)

притворить (закрыть)

Преклоняться 
(глубоко уважать)

приклоняться (нагибаться)

Преступить 
(нарушить)  

приступить (начать)

Пребывать (находиться 
где-нибудь)

прибывать (приезжать)

Преемник (продолжатель, 
последователь)

приемник ( устройство, 
учреждение)

Преходящий 
(временный)

 

приходящий (кто приходит)



ЗАПОМНИ!
Преследовать

Препятствие

Преткновение (камень 
преткновения)

Превратный 
(изменчивый, неверный)

Прельстить (увлекать)

Пренебрежение 
(неуважение)
 

Притязание

Приключение

Присяга

Причудливый

Приверженец

Присутствие


